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Медицинское право России как учебная дисциплина 
в системе подготовки юристов

Мохов А.А.*

Цель. Стремительное развитие законодательства, появление новых отраслей требуют адекватных изменений и сферы 
высшего юридического образования, своевременного внесения изменений и дополнений в программы подготовки юридиче-
ских кадров. Одной из активно развивающихся сфер деятельности является медицинская деятельность, которая в современ-
ных условиях построения правового государства подлежит довольно обстоятельному правовому регулированию, а не только 
регулированию посредством норм медицинской этики и деонтологии. В связи с этим возникает необходимость внедрения в 
учебный процесс дисциплины, призванной решить ряд проблем подготовки юристов, способных к решению таких задач, как: 
правовая защита здоровья и жизни граждан; обеспечение законности при осуществлении медицинской деятельности; защита 
прав и законных интересов хозяйствующих субъектов на рынке медицинских услуг; оказание юридической помощи, консуль-
тирование заинтересованных лиц по вопросам правового регулирования медицинской деятельности.

Методология: диалектика, абстрагирование, анализ, синтез, дедукция, социологический метод.
Выводы. Во-первых, развитие законодательства об охране здоровья, здравоохранении, медицинской помощи идет ак-

тивными темпами. В настоящее время имеется около двух десятков только федеральных законов, призванных урегулировать 
отношения в рассматриваемой сфере деятельности. С учетом принятых на их основе подзаконных актов — речь идет о не-
скольких тысячах источников правового регулирования обособленной группы общественных отношений. При этом студенты 
юридических вузов в недостаточной мере владеют знаниями положений законодательства, регулирующего широко развитую 
и затрагивающего практически каждого человека сферу деятельности. Во-вторых, развитие законодательства и правовой док-
трины привели к появлению новой учебной дисциплины — «Медицинского права России», призванной восполнить основные 
проблемы в подготовке юридических кадров для современного общества, государства, экономики страны. Это связано в пер-
вую очередь с объективными потребностями работодателей в лице органов власти и управления, правоохранительных орга-
нов, а также бизнеса. В-третьих, для наиболее эффективного обеспечения имеющихся потребностей рынка, органов власти и 
управления, правоохранительных органов, юридического сообщества необходимо проведение комплекса мер, направленных 
на более широкое внедрение учебной дисциплины «Медицинское право России» на различных уровнях юридического обра-
зования (бакалавриат, магистратура, аспирантура).

Научная и практическая значимость. Проведенное исследование позволяет дополнить и усовершенствовать суще-
ствующую теорию и практику юридического образования. Выводы данного исследования могут быть использованы при созда-
нии новых курсов и дисциплин, разработке и обновлении федеральных государственных образовательных стандартов, а также 
применяться в учебном процессе при подготовке специалистов для сферы охраны здоровья граждан и смежных с нею сфер.

Ключевые слова: процесс подготовки юристов, медицинское право России, федеральные государственные образова-
тельные стандарты, многоуровневое образование, учебная дисциплина.

Russian Medical Law as Academic Discipline in Lawyer Training System

Mokhov А.А.**

Purpose. Rapid development of legislation, appearance of new branches require adequate changes of the higher law education 
sphere, timely amendments and supplements in the legal staff training programs. Medical activity is one of the actively developing 
areas that calls for extensive legal regulation in present-day conditions of law-governed state building rather than regulation just by 
means of medical ethics and deontology standards. Consequently, there appears a necessity to introduce disciplines in the educational 
process aimed at review of a number of lawyer training issues so that they could solve such tasks as: legal protection of health and 
life of citizens; ensuring legitimacy at medical activity carrying out; protection of rights and legal interests of business entities on the 
medical service market; rendering legal assistance, consulting concerned parties on the issues of legal regulation of medical activity.

Methodology: dialectics, abstraction, analysis, synthesis, deduction, sociological method.
Conclusions. Firstly, the legislation on health protection, healthcare, medical assistance is developing rapidly. Today there are 

about twenty federal laws only aimed at regulation of relations in the reviewed activity sphere. Taking into account the bylaws adopted 
on their basis, we are talking about several thousand sources of legal regulation of a specifi c public relation group. Students of law 
higher education institutions have no suffi cient knowledge of the legislative provisions regulating this widely developed activity sphere 
concerning practically each person. Secondly, development of legislation and legal doctrine has led to the appearance of a new 
academic discipline — Russian Medical Law aimed at fi lling the main gaps in the legal staff training for the contemporary society, 
state, and economy of the country. It is primarily connected to objective demands of the employers represented by government and 
regulatory authorities, law enforcement authorities and business. Thirdly, a complex of measures aimed at large-scale introduction of 
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the Russian Medical Law academic discipline on various legal education levels (Bachelor Degree programs, Master Degree programs, 
postgraduate training programs) is required to effi ciently meet the existing demands of the market, government and regulatory 
authorities, law enforcement authorities, and the legal community.

Scientifi c and practical importance. The performed research gives a possibility to supplement and update the existing legal 
education theory and practice. Conclusions of this research may be used at creation of new courses and disciplines, development 
and update of federal state education standards and may be applied in the academic process at training of specialists for protection 
of health and life of citizens and adjacent spheres.

Key words: lawyer training process, Russian Medical Law, federal state education standards, multi-level education, academic 
discipline.


